
263516 - هل يوجد في القرآن ما يدل على عذاب محدد لقوم إبراهيم أو قوم عيسى ؟

السؤال

لدي تساؤل عن قوم إبراهيم وقوم عيسى عليهما السلام ، فهؤلاء القوم اعتدوا على رسلهم ، وحاولوا قتلهم ، ولكن
لم أجد في القرآن مايبين أن الله عز وجل أنزل عذاب على هؤلاء القوم ، الذين قاموا بمحاولة حرق ابراهيم ، أو

الذين قاموا لصلب وقتل عيسى ، مثل مانزل من عذاب على قوم نوح ، وعاد ، وثمود ، وغيرهم إلى قوم موسى ،
فماهو تعليل وتفسير هذا ؟ا

ملخص الإجابة

ملخص الجواب :
لم يثبت في القرآن عقوبة مفصلة لقوم إبراهيم وعيسى صلوات الله وسلامه عليهما، لكن أورد أهل التفسير

والتاريخ عقوبات مفصلة لهم .

الإجابة المفصلة

: أولًا

، في لم يقع في القرآن المجيد ذكر لعقوبة الله تعالى لقوم إبراهيم، ولقوم عيسى عليه السلام، إلا ما ورد مجملًا
نَ يَ دْ ابِ مَ حَ أَصْ يمَ وَ اهِ بْرَ مِ إِ وْ قَ ودَ وَ ثَمُ ادٍ وَ عَ مِ نُوحٍ وَ وْ مْ قَ لِهِ بْ نْ قَ ينَ مِ أُ الَّذِ مْ نَبَ تِهِ أْ آيات منها، قوله سبحانه: ﴿أَلَمْ يَ

ونَ )70(﴾ ]التوبة: 70[، وقوله: لِمُ ظْ مْ يَ هُ سَ انُوا أَنْفُ نْ كَ لَكِ مْ وَ هُ لِمَ ظْ ا كَانَ اللَّهُ لِيَ مَ نَاتِ فَ يِّ مْ بِالْبَ لُهُ سُ مْ رُ هُ تْ كَاتِ أَتَ تَفِ ؤْ الْمُ وَ
بَ ذِّ كُ نَ وَ يَ دْ ابُ مَ حَ أَصْ مُ لُوطٍ )43( وَ وْ قَ يمَ وَ اهِ بْرَ مُ إِ وْ قَ ودُ )42( وَ ثَمُ ادٌ وَ عَ مُ نُوحٍ وَ وْ مْ قَ لَهُ بْ بَتْ قَ دْ كَذَّ قَ بُوكَ فَ كَذِّ إِنْ يُ }وَ

لَى ةٌ عَ يَ اوِ يَ خَ هِ ةٌ فَ الِمَ يَ ظَ هِ ا وَ نَاهَ لَكْ ةٍ أَهْ يَ رْ نْ قَ نْ مِ أَيِّ كَ يرِ )44( فَ فَ كَانَ نَكِ كَيْ مْ فَ هُ تُ ذْ مَّ أَخَ ينَ ثُ رِ افِ تُ لِلْكَ لَيْ أَمْ ى فَ وسَ مُ
ا ونَ بِهَ عُ مَ سْ انٌ يَ ا أَوْ آذَ لُونَ بِهَ قِ عْ لُوبٌ يَ مْ قُ كُونَ لَهُ تَ لْأَرْضِ فَ ي ا وا فِ يرُ سِ لَمْ يَ يدٍ )45( أَفَ شِ رٍ مَ قَصْ لَةٍ وَ طَّ عَ بِئْرٍ مُ ا وَ هَ وشِ رُ عُ

ورِ )46([ ]الحج[. دُ ي الصُّ لُوبُ الَّتِي فِ ى الْقُ مَ نْ تَعْ لَكِ ارُ وَ لْأَبْصَ ى ا مَ ا لَا تَعْ نَّهَ إِ فَ

ا لِكَ بِمَ مَ ذَ يَ رْ ى ابْنِ مَ يسَ عِ ودَ وَ اوُ انِ دَ لَى لِسَ ائِيلَ عَ رَ سْ نْ بَنِي إِ وا مِ رُ ينَ كَفَ نَ الَّذِ وقوله تعالى عن بني إسرائيل: ﴿لُعِ
نَ لَّوْ وَ تَ مْ يَ هُ نْ ا مِ يرً ثِ ى كَ لُونَ )79( تَرَ عَ فْ انُوا يَ ا كَ ئْسَ مَ لُوهُ لَبِ عَ رٍ فَ كَ نْ نْ مُ نَ عَ وْ نَاهَ تَ انُوا لَا يَ ونَ )78( كَ دُ تَ عْ انُوا يَ كَ ا وَ وْ صَ عَ

ونَ )80(﴾ ]المائدة[. الِدُ مْ خَ ابِ هُ ذَ ي الْعَ فِ مْ وَ هِ لَيْ طَ اللَّهُ عَ خِ مْ أَنْ سَ هُ سُ مْ أَنْفُ تْ لَهُ مَ دَّ ا قَ ئْسَ مَ وا لَبِ رُ ينَ كَفَ الَّذِ

ا: ثانيً
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أما ما ذكره أهل التفسير والتاريخ عن عذاب هؤلاء القوم، فنذكر منه ما يلي:

1- ما ورد في عقوبة قوم إبراهيم:

أن الله تعالى سلط عليهم البعوض فأهلكهم، وأذلهم الله تعالى بتلك الحشرة، وقد ذكر هذا الطبري في التاريخ: )1/
287(، والتفسير: )11/ 554(، وابن كثير في البداية: )1/ 345(.

وذكر بعضهم، أن الله أهلك ملكهم بالأكاديين، فسلطوا عليهم، ودمروا ملكهم، انظر: موجز التاريخ: )17(.

2- ما ورد في عقوبة قوم عيسى:

فقد ذكروا أن عيسى عليه السلام دعا عليهم فمسخوا قردة وخنازير، انظر: تفسير الطبري: )8/ 587 – 591(،
التفسير البسيط: )7/ 490(، والمحرر الوجيز: )2/ 223( .

لكن: ذكر ابن عطية أن ” ذكر المسخ ليس مما تعطيه ألفاظ الآية، وإنما تعطي ألفاظ الآية أنهم لعنهم الله ، وأبعدهم
من رحمته ، وأُعلِم بذلك العباد المؤمنون على لسان داود النبي في زمنه، وعلى لسان عيسى في زمنه “.

وأما تفسير ذلك ، أو وجه الحكمة منه : فلم نقف على أحد من أهل العلم ، فسره ، أو تعرض لذكر حكمته . فالله
أعلم بحقيقة الحال .

خلاصة الجواب :

لم يثبت في القرآن عقوبة مفصلة لقوم إبراهيم وعيسى صلوات الله وسلامه عليهما، لكن أورد أهل التفسير
والتاريخ عقوبات مفصلة لهم .

والله أعلم 
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